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第六十五届会议 

议程项目 140 

联合国内部司法 
 
 
 

  2010 年 11 月 5 日秘书长给大会主席的信 
 
 

 谨转递 2010 年 10 月 20 日联合国上诉法庭庭长让·库蒂亚尔法官给我的信

(见附件)，其中提交一分说明，内载上诉法庭法官们关于其地位及上诉法庭书记

官处情况的说明。 

 庭长要求将该说明作为大会文件分发。 

 

             潘基文(签名) 
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附件 
 

 我谨借此机会向你致意，并转达联合国上诉法庭法官们关于其地位及联合国

上诉法庭书记官处状况的意见(见附文)。 

 请将本信所付的说明作为大会议程项目 140 的文件分发为荷。 

 

            庭长 

            让·库蒂亚尔(签名) 
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附文 
 

  需要进一步改善联合国上诉法庭 
 
 

 经过召开全体会议，并本着第一年工作积累的经验，联合国上诉法庭法官们

认为需要作出以下改进。 

 1. 联合国上诉法庭法官们的地位——或没有地位——阻碍了上诉法庭行

使专业职能。应给予联合国上诉法庭法官相当于联合国系统内阁成员的地位。 

 联合国上诉法庭在联合国新的司法系统内的权威、其裁决及正在形成的判例

以及法庭某种程度上的独立，这些都取决于法官们在联合国组织内的职位。如果

联合国上诉法庭法官们不能按照上诉法庭《规约》第 13 条得到专业高级法官(至

少有 15 年的司法经验)的合理待遇，这将严重危及建立一支独立的专业法官队伍

的目标。 

 给予法官的地位很低。联合国系统是看重级别的。在分配临时办公场地这样

的重要问题上，出现了称法官们地位“太低”而没有资格得到某种办公场地的问

题。低级别(D-2)官员所作的决定不怎么被看重。司法独立问题就更不用提了。 

 联合国上诉法庭法官们的报酬是逐案发放的，因此提高职位所涉的经费问题

很小。 

 内部司法理事会在其报告(A/65/304，第 35 段)中回顾： 

 大会第 64/233 号决议第 7 段请秘书长就上诉法庭法官的地位和应享权

利，包括差旅津贴和每日生活津贴向大会第六十五届会议提出报告。……因

此，从各国的高级法院吸引最能干的法官是十分可取的。提出这项建议不是

为了增加法官的薪金[上诉法庭法官们不领薪水]，因此应该探讨薪酬不与职

级挂钩的问题。理事会建议大会重新考虑这一问题。 

 秘书长因此在其报告(A/65/373，第 241 段)中建议： 

 (f) 关于上诉法庭法官的旅行待遇，……秘书长建议给予上诉法庭法官

原联合国行政法庭法官的旅行优待。 

 2. 上诉法庭书记官处的人员配置严重不足。至少应增加两名法律干事和两

名法律助理。 

 内部司法理事会的报告和秘书长报告提到这一严重问题时使用了相似的措辞。 

 内部司法理事会在其报告(A/65/304)中指出： 

36. 目前，上诉法庭有一名书记官长、一名 P-3 级法律干事、一名 G-6 级

法律助理和一名G-5级行政助理。2009年 7月 1日至 2010年 6月 30日期间，
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上诉法庭的工作量为 110 起案件，其中包括 2010 年 1 月从旧系统移交的 19

起案件。经过两次会议，已对 64 起案件作出裁决。…… 上诉法庭前两次会

议的经验表明，以目前的人员配置，书记官处所编写的法律备忘录和问题摘

要无法达到让法官有效开展工作所需的标准和速度。……在此可以与上诉法

庭效仿劳工组织行政法庭进行有意义的比较：该法庭每年也处理约 110 起案

件，每次会议期间其书记官处有 7名律师，还有书记官长和助理书记官长、

2 名秘书、1 名网络管理员(兼任校对员)和 4 名打字员。 

37. 内部司法理事会注意到，重新设计小组建议上诉法庭除书记官长之外，

还应增设 3名法律干事和 1 名行政助理(A/61/205，附件三)。理事会还注意

到，秘书长建议的人员配置与此类似，即 3 名法律干事和 3 名行政助理

(A/62/294，附件九)。理事会请大会重新审议重新设计小组和秘书长有关上

诉法庭人员配置的建议，以便法庭能够配备 3 名法律干事(至少一人应精通

法文)和 3 名法律助理。 理事会认为，这样的人员配置水平应能为上诉法庭

庭长履行职责提供充足的支助…… 

 秘书长在其报告(A/65/373)中强调： 

47. 上诉法庭是复议庭，审议工作人员和管理部门提出的上诉。此外，秘

书长已根据《上诉法庭规约》第二条第十款的规定，与五个机构签订协议，

允许它们将联合国上诉法庭作为其可以求助的行政法庭。…… 

48. 上诉法庭书记官处现有人员编制不足，无法完全支持法庭并使其及时

处理案件。鉴于法庭书记官处的人员编制情况，上诉案件出现新的积压的可

能性非常大。延误是旧系统的缺点之一，如果在新系统运作这么早的阶段就

出现新的积压案件，则将削弱改革工作的一个重要部分。  

 联合国上诉法庭法官们同意这两份报告作出的问题诊断。他们坚持认为，给

予上诉法庭所需的资源以专业地行使其职能十分重要。国际劳工组织的行政法庭

是一个类似的法庭，工作量几乎一样，而该法庭的工作人员比上诉法庭多一倍以

上。上诉法庭的一名法律干事和另外一个员额属于非经常性预算资源，这将上诉

法庭置于一种不稳定的有害状态，有损于整个联合国内部司法制度。 

 以上是需要立即作出的改变，从而使联合国上诉法庭能够作为一个专业、透

明和独立的法庭正常发挥职能。 

 

              庭长 

              让·库蒂亚尔 

              2010 年 10 月 20 


